

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA. MIÉRCOLES 30 DE JUNIO DE 1915.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

Segundo aniversario de la Srita. D.^a María Monserrat Mesquida y Tous

que falleció en Jerez de la Frontera el día 1.º de Julio de 1913

E. P. D.

Mañana jueves, la Misa Conventual de requiem que se celebrará en el Convento de Santa Catalina de Sena a las 8 y media de la mañana será en sufragio de su alma, así como la Misa de comunidad a las 7 y el Sant) Rosario a las 5 de la tarde en la Capilla de María Reparadora.

Su madre, hermanas y demás familia suplican a sus amigos la asistencia a dichos actos a lo que quejarán agradecidos.

EL CENTENARIO DE RAMON LULL

5.ª Conferencia por Don Benito Pons

La quinta conferencia sobre Ramón Lull, que anoche se dió en el salón de sesiones del Ayuntamiento, estuvo a cargo de don Benito Pons y Fábregues, Secretario de la Corporación Municipal.

El acto dió comienzo a las 7 y media estando el salón rebosante, abundando las señoras y señoritas.

También se celebró, a continuación de la conferencia, la inauguración del «Instituto de Estudios Superiores para la mujer» creado por el Ayuntamiento para solemnizar el sexto centenario de la muerte del ilustre polígrafo mallorquín.

La presidencia fué ocupada por el Alcalde D. Jaime Snaa.

El señor Pons y Fábregues ocupó el sitio destinado a los conferenciantes, desarrollando el tema «Ramón Lull, apóstol del amor».

«Una circunstancia fortuita arroja sobre mí la pesadumbre de dirigiros la palabra en un momento quizás el más solemne de este centenario: la inauguración en este acto del Instituto de Estudios Superiores para la Mujer, obligame a hablaros en la hora que despierta en nuestros ánimos el recuerdo de un hecho maravilloso que a vosotros, hermosas damas, os conmueve en lo más hondo del corazón; y que a mí me hace sentir el escalofrío de lo inconoscible. ¡Seiscientos años hace que tras uno de esos espléndidos crepúsculos con que la Naturaleza realza las bellezas de nuestra sin par bahía, cuando el sol con cesárea lentitud habíase reclinado sobre las ondas tras las estribaciones de «Ne Burguesa», incendiando con rojos arbores los celajes, los nautas más experimentados en los azares del mar, miraban (al principio con extrañeza, luego con creciente asombro) una nave cuya silueta se destacaba en la línea del horizonte en aguas de Cabrera. Aquella nave, no cubía duda a los ojos de los viejos lobos de mar, hacia rumbo a Levante, armaba el aparejo, desplegaba su velas orientándolas según el viento reinante en demanda del derrotero de Italia... y esto no obstante contra las reglas del arte de navegar, contra las mismas leyes de la naturaleza, la quilla hendía las aguas en dirección de nuestro puerto! Será tradición, será consejo! Pero yo os digo que después de seiscientos años aun laten nuestros corazones al oír el relato del misterio.

La leyenda. Yo me siento atraído con fuerza irresistible por el encanto de la leyenda. Reconozco que la probidad del historiador le constriñe a no dar por cierto lo dudoso, y a afirmar más que lo que tiene comprobado. Pero soñemos en las idealidades de las tradiciones populares, que ellas son las más veces más exactas que la historia misma. ¿Qué ha ganado la humanidad con que la crítica moderna borre del pasado la batalla del Gnaudete, donde según la tradición halló fin el impero visigótico? Los nombres de los traidores de la patria D. Julián y el Obispo D. Oppas... ¿qué ventajas ha traído a la civilización el saber que aquellos nombres sólo fueron lectura errónea de líneas mal escritas? Pese a estas disquisiciones de los críticos y de los eruditos, la leyenda, mejor que los hechos comprobados, pinta aquellos tormentosos tiempos; como se cayó la dominación de los godos por la corrupción de la corte, la inmolalidad del Rey, el odio del pueblo, la traición de los magnates y prelados, el espíritu sedicioso de la nobleza, personificada por los hijos de Witiza. Por esto, que sólo la leyenda explica, cayó inerme bajo los alfanjes musulmanes aquella raza ibera, que tuvo un Sagunto en frente de Anibal, una Numancia que oponer a la República Romana, que escribió durante siete siglos la epopeya de la Reconquista, que enseñó al mundo cómo se vence a las legiones Napoleónicas, reverdecido los antiguos laureles en Gerona y Zaragoza.

Busquemos la verdad en los ensueños de la leyenda!

Así Ramón Lull. Yo no tengo por averiguado que persiguiera a caballo a las damas hasta en el recinto de los templos; yo ignora que la causa de sus devaneos pusiera freno a sus re-

querimientos, mostrándole encantos trocados en montón de hedionda podredumbre. Pero sé que en aquellos tiempos en que las costumbres preparaban las cortes de amor, la exaltación de las pasiones era rayana de la locura. Más de dos siglos después, en pleno renacimiento, el Duque de Gandía, también enamorado de una honesta mujer casada, de la más alta alcurnia, de una reina que ceñía las coronas de Castilla y de León, de Aragón, de Austria, de Italia, del inmenso imperio del Nuevo Mundo, de aquella santa esposa del César Carlos V, doña Isabel, al cumplir la misión de entregar el cuerpo de su ídolo a la comunidad encargada del sepelio, cuando abrió el ataúd y vió roído por la putrefacción el rostro que fué divino encanto de los ojos, sintió secarse en el corazón el amor mundanal, y encenderse un místico amor hacia el Ser que jamás muere. Y desde entonces el mundo perdió un pecador, la gloria ganó un santo, y vosotras rezaís en los altares a San Francisco de Borja.

No me interesa saber cómo abrió una cátedra Ramón Lull en la Sorbona, ni qué humanidades explicó, ni cuántos discípulos tuvo. Prefiero recoger de boca del pueblo la anécdota de que estando el doctor Scoto explicando su lección a pulidos escolares y aristocráticos donceles, entró a deshora en el aula un rústico ermitaño, de encrespada barba, torpes movimientos, toscas vestiduras, apoyado en un cayado, llevando en las sandalias el polvo del camino, que sesentó embobado, pendiente de los labios del maestro. Este, creyendo habérselas con un rústico, para demostrarle que tan lejos estaba de poder penetrar su doctrina, que ni gramática sabía, le increpó de repente preguntando: «¿Dominus quae pars? (¿Qué parte es el Señor?)» A lo que contestó vivamente el interpelado: Dominus non est pars, sed totum. (Dios nunca es parte, siempre es todo.) Desconfió el maestro sutil del estrado para abrazar en el estudiante a quién había creído ganado arrancado del terreno, al maestro de los maestros, al doctor de los doctores, al genio de la dialéctica, al eximio Ramón Lull. ¿Qué no existe prueba? ¿Convenido! Pero es grande, pero es bello, y a mí me basta.

Enterrado el cuerpo del mártir en la sacristía de San Francisco, junto al cadáver de aquel príncipe de cuentos de hadas, el hijo aventurero de Reyes, el esposo de la Condesa de Urgel, el hombre inquieto que fué Pedro de Portugal, señor feudal de Mallorca, conquistador de Ibiza; y cerca de ellos, el enterramiento del gremio de panaderos: estalló en el siglo XV tal incendio que todo fué destruido; ardióron los muebles, retablos, vestiduras; fundiéronse los vasos sagrados; saltaron las losas sepulcrales. Desplomáronse los muros, derrumbóse la techumbre. Un cuerpo quedó intacto, respetado por las llamas. La mano de Dios apartó el voraz elemento de aquellos restos que un día animaron los embates de la vida: las llamas respetaron a quién ardió en los tres amores: el mundanal, el divino, el de la caridad. Y la piedad del pueblo, sin temor de equivocarse, sin exigir pruebas ni diplomas, declaró y mantiene la certeza de su fallo, que el cadáver ante el que, venciendo leyes naturales, aplacó el fuego sus voraces efectos, era el del Amigo del Amado, el del Apóstol del Amor, el de Ramón Lull. Para mí basta la piedad de la tradición, yo así lo acepto. Yo así lo afirmo.

Pero sigamos ocupándonos de aquella nave tripulada por genoveses ansiosos de llegar a su tierra, que venía atraída por fuerza sobrenatural a Mallorca; porque una fuerza sobrehumana quiso depositar en este suelo los despojos de aquel coloso que se llamó Ramón Lull, del Apóstol del Amor universal, herido de muerte por el odio inconsciente que engendra el fanatismo!

¿Quién era este poeta de la vida errante, este sabio de las contemplaciones solitarias, este profeta de las

multitudes, este mártir de la concordia, cuyo verbo fué cortado por la explosión del concho? Ya no necesitáis, por ventura mía, que os lo diga, vosotros los que habéis paladeado con ansias de sed abrasadora el manantial fresco, rumoroso, rico en doctrina, enajado de poesía, que aquí os han ofrecido nuestros más preclaros. Ya sabéis quien fué Ramón Lull, lo que hizo, lo que enseñó. Conoceis su inspiración de vate, el artificio de su sistema científico, sus éxtasis de místico, sus correrías de aventurero, sus devaneos juveniles, su apostolado, su martirio: ya conocéis la trascendencia de su doctrina, y las fuentes donde podéis buscar no sólo el estudio directo de sus obras innumerables en la cantidad, imponderables en la calidad, sino que también habéis recibido noticia exacta de sus biógrafos y comentaristas. Antes de entrar en el recinto sagrado de guardar los adscriptos las reliquias del incomparable maestro, desde el «Atrio» trazó la palabra cálida y pintoresca de Juan Alcover las siluetas de los lullistas más conspicuos de la segunda mitad del siglo XIX con tal sobriedad, con tal precisión, con tal arte que revivieron aquellos llorados amigos. Más que las palabras del orador son aquellas semblanzas rasgos de aguafuertista de la talla de los maestros, llámense Maura, llámense Vaquer, llámense Goya. Dejé el en penumbra, porque así convenía al efecto artístico, al Obispo de Orihuela y al de Lérida, a Luanco y a Canalejas, a Bover y a Furió, a Mossén Salvador Boyó, muerto ha pocos días cuando debía daros una conferencia: y no permitió que subieran la marmórea escalinata, porque en su tema quedaban fuera del período que quiso iluminar con los destellos de su elocuencia, a Paucal, Custurer, Fornés, Soler, Marsal, Albertí, Pax, Bouvelles, Littré... y generosamente entregó al olvido al erudito Padre Feijó y al inquisidor Aymerich que no retrocedió ni aun ante la calumnia para obscurcir la ortodoxia del santo. Y cuando estuvisteis preparados por este magnífico prólogo, levantóse Lorenzo Ribet, el poeta de las bellas imágenes, y os contó la accidentada vida de aquel cuya existencia fué una perpetua lucha: el poeta os habló del poeta; el sacerdote os habló del Santo. Exaltado por las pasiones juveniles, autor de trovas livianas, casado con una virtuosa mujer por mandatos del rey y de sus padres que intentaban indolentemente curar con un casto amor las locuras y devaneos de tantos amadores; galán, seductor, gastando en las flores del camino en los placeres toda la energía que más tarde había de dejar en los abrojos de la senda de la virtud: arrepentido por trágico espectáculo, abandonando su esposa y sus hijos, las galas y festines, las aventuras y galanteos, desgranando su hacienda, sube transfigurado a la montaña solitaria que se eleva sobre las llanuras de levante, como cumbre única que se yergue hasta el cielo, como si desde el origen de los tiempos fuese emblema del genio que le dió renombre, levantándose también solitario, seco, severo, pétreo, en medio de los prados y vergeles por entre cuyas flores se despeñan impetuosas las torrenteras, como un día se desbordaron las pasiones del asceta.

Y una vez templadas las armas de paz, únicas que anhela esgrimir: la elocuencia: una vez conida la férrea armadura que había de ser su exclusiva defensa, la posesión de la verdad; descendió el paladín dispuesto a cumplir la misión de compartir su tesoro con las gentes de todas las naciones. En medio del torbellino de sus correrías a Italia, a Germania, Palestina, a Inglaterra, a Francia, a Túnez, a Bugia: en sus visitas a Europa, al África, al Asia, a todas las partes del mundo entonces conocido, su pluma infatigable, su nomenclatura, dota a la humanidad de un caudal inagotable de obras magistrales en que expone su ciencia de sabio, en que ostenta su inspiración de poeta. Pero no es Lull un escritor, es un propagandista, es un apóstol. Es sobre todas sus aptitudes un hombre de acción, que acude a Pontífices y Emperadores, y Reyes y Magnates pidiendo ayuda para tan soberbia empresa; y se desespera y llora, y se expansiona en el maravilloso poema «Desconhort» cuando ve la frialdad con que son escuchadas sus palabras. Y así transurre la vida del poeta santo hasta encontrar su fin en la muerte del sabio mártir, y así pasa a paso después de su glorificación como maestro en la Sorbona de París, donde abre una cátedra, le vemos despreocupado de nuevas vanidades y grandezas, olvidar a sus hijos, desafiar el dolor, provocar el martirio. Todo por amor a Dios y a los hombres, todo por abrir los ojos de sus hermanos descarriados, para que sintieran el goce supremo de poseer la verdad!

Ya conocid el poeta, el hombre, el santo, el mártir; ya en posesión de sus apologistas y comentaristas, pudisteis, señoras y señores, saborear el trabajo de erudición, de profunda filosofía, en que el sabio profesor del Seminario Conciliar D. Jaime Borrás, ha expuesto a vuestra admiración el complejo sistema científico lulliano. La síntesis de la obra magna del Doctor iluminado, el doctor Barbe fleuvie, como lo apelidaban sus discípulos parisinos, tiene por base, según se me representa a mí, que me confieso falto de conociemien-

tos suficientes, la armonía y la discrepancia. De las relaciones armónicas entre la esencia y sus atributos, deduce el filósofo Lull la afirmación, la prueba de la tesis, el descubrimiento de nuevas verdades: de las relaciones contradictorias, inarmónicas entre el sujeto y el predicado nace la negación, la imposibilidad metafísica, la derrota del error, el desvanecimiento del sofisma. Retrocede el neófito, ante la nomenclatura con que es una palabra resume el sabio un concepto complejo, pero para el iniciado esto no es un defecto, sino una perfección; las ideas nuevas necesitan expresiones nuevas.

Si el hombre docto en el adelanto de la ciencia quiera continuar siendo clásico en el lenguaje, ¡si quisiera seguir usando el vocabulario de Anásias Maret o de Alfonso el Sábio, habría de recurrir a enrevesado circunloquios para representar verbalmente lo que todos ya entendemos con simples palabras: la electricidad, el microbio, el aeroplano, el submarino. Así Ramón Lull, y con él todos los autores de sistemas, todos los innovadores de las artes y de las ciencias, han tenido que enriquecer el léxico.

Lull llevó la síntesis de su concepto hasta aplicar al lenguaje de la ciencia el sistema de representación algebraica; y en sus círculos giratorios alrededor de un centro común substituye las ideas generales por signos que al no versado pueden parecer cabalísticos. Y dando vueltas en torbellino sublime coinciden o se oponen distintos caracteres, dando lugar a analogías y disonancias con las que se afirma o se niega un postulado. En otras formas gráficas representa todo un sistema por un árbol con sus raíces, su tronco, sus ramas, sus hojas, sus flores y sus frutos. Así la *doctrina Filosofía d'Amor* agrupando de tres en tres estos atributos enseña a nuestro polígrafo, como son las raíces *copilaciones, misiones e difiniciones*: el tronco *forma, materia, e concepcio*: las ramas *questions, condicions e pregueres*: los tallos *libertat, beca e solda*: las hojas *teors, plors e sospirs*: las flores *altes, loors e honors*: y los frutos *benygransa, obra de Deu, e Deus*.

El mismo método sinóptico emplea en los árboles del *Gentil e los tres savis*; y en varias representaciones gráficas de la analogía o de la contraposición de los sentimientos. En otras obras asocia o desocia la mente de Lull por gradaciones de categorías ideales, escalas místicas o filosóficas que llevan al descubrimiento de la Verdad ya por inducción, ya por deducción, ya por comparación, glosados y explicados estos gráficos mediante párrafos de una belleza literaria insuperable, de una diafanidad, de una claridad definitiva. En la pluma, y ciertamente en la oratoria de Ramón Lull, se eleva tan en alto nuestra lengua, que así como el águila plana en los alturas mirando de hito en hito al sol sin deslumbrarse, así domina nuestra habla materna el campo de la filosofía en los siglos en que comenzaban a desplegar las alas, las lenguas neolatinas que habían de llegar a tantos esplendores!

Pero si en estas disciplinas es Ramón Lull personificación gloriosa y agigantada de nuestra raza: si así en las pasiones juveniles como en el arrepentimiento, así en la poesía como en la ciencia, así en la expresión como en la idea, tiene siempre proposiciones de coloso: en algo llega a tan soberana perfección que ni tiene rival ni compañero. Se adelanta no sólo a su siglo sino aun a los que desde su paso sobre esta tierra han transcurrido, pues ni aun en el presente han dejado ya de ser una utopía, un sueño de poeta, sus delirios de amor universal.

Arasados los ojos en lágrimas contemplaba como la ignorancia de la verdad tenía sumidos en el error a tantos pueblos, y rechazando las violencias quería atraer a sus hermanos hacia el bien con el halago, con la caricia de la elocuencia. Si es grande, si es magnífico el impulso sentido por el Apóstol del Amor, si se adelantó no a su siglo sino al nuestro, dícelo el horroroso espectáculo que seis centurias después aun presenciamos. Encendido en amor a Dios y al prójimo en aquella edad de hierro en que la cruz y la media luna median su potencia en batalla interminable, implora de las potestades divinas y humanas la creación de escuelas para formar misiones de la fe y de la ciencia que lleven la luz de nuestra teosofía y de nuestro saber hasta los últimos confines de la tierra, sembrando su semilla en todos los corazones, no por el terror, el tormento y el estrago, no por el incendio y derramamiento de sangre, sino por la caridad, la persuasión, el convencimiento, el amor!

¡Señor! Tú que oyes en pleno siglo veinte profanar tu nombre sacrosanto, tomándolo como bandera que exalte la ceguera de las pasiones hasta las locuras del más cruel frenesí: Tú que ves a los hombres destruyéndose mutuamente, arrasando ciudades, incendiando templos, aniquilando las obras del genio, sumiendo en el llanto, en la miseria, en la orfandad de los hogares y los pueblos: Tú que miras como la explosión del fuego brota debajo de las olas de los mares, y el hombre se remonta en los aires, no para glorificar, sino para destruir a tu oratoria: Tú que ves la ciencia, que es destello de tu mente divina, ponerse al servicio de la barbarie: Abre tu mano poderosa, oh Clemencia, oh Piedad, oh Misericordia, oh Dulzura, oh Bondad infi-

nita, enciende en caridad a los que criaste a tu imagen, y haz que desde todos los rincones de la tierra surja el canto de los que sigan el derrotero de Lull clamando: Hosanna, Hosanna-Bendito el que trae palabras de Paz en nombre del Amor!

Para realizar este proyecto, para cumplir el mandato del Divino Maestro «Id y predicad la verdad a todas las naciones», para saciar sus ansias de caridad fundó la escuela de lenguas orientales de Miramar bajo la protección del Rey Don Jaime II, y con la bendición del Papa Juan XXI en 1276; y obtuvo la promesa del rey de Francia y del Emperador de Alemania de secundar este ejemplo; e impetró igual beneficio de todos los pontífices y soberanos de su tiempo.

La representación de su pueblo natal honra al polígrafo enardecido por la Caridad, siguiendo las huellas de sus pasos. El Alcalde de la Ciudad nos lo ha dicho con sobria elocuencia: El Ayuntamiento no sólo levanta la efigie de Ramón Lull sobre maripóreo pedestal a la orilla de este Mediterráneo que tantas veces cruzó para bien de la humanidad, y con peligro de la propia existencia: no se contenta con subvencionar la edición de las obras del iluminado: no se limita a organizar estas Conferencias y el certamen literario que tendrá lugar en época oportuna: sino que imitando la ejemplaridad del Amigo del Amado funda instituciones de enseñanza, y sufragia y subvenciona sus gastos.

No ha transpasado el dintel de este Consistorio ninguna petición de ayuda formulada en nombre del estudio, la enseñanza, la cultura, que no haya sido atendida, sin preguntar la tendencia de la nueva institución, sin inquirir los ideales de su fundador. Ni siquiera le interesa a la Corporación Popular enterarse de si a su generosidad responde la agena ingratitud. No se limita a las escuelas municipales de primera enseñanza: franquea sus recursos a la escuela graduada, a la de Artes y Oficios, a la Academia de Bellas Artes, y a todos los establecimientos de Palma y los suburbios que han requerido el desinteresado apoyo.

Y ahora, con motivo del VI centenario del fundador de escuelas, abre generoso el Excmo. Ayuntamiento sus arcas para crear el Instituto de Estudios Superiores para la Mujer, que en este momento celebramos. No está falta la ciudad, ciertamente de centros de enseñanza: no sólo los que el Ayuntamiento o el Estado mantiene, sino algunos sostenidos por la caridad privada, existen para honra de Palma y progreso de cultura. Pero el Reglamento que en breve podrá ser repartido, os dará a conocer que el fin que se proponen los fundadores, la Junta de ilustres damas, y el claustro de maestras perfitísimas, al organizar las enseñanzas, es preparar a las educandas para todas las carreras asequibles a la mujer, haciendo así no solamente buenas madres de familia que sean ornato y norma del hogar doméstico, sino poniéndolas en condiciones de atender a la subsistencia, utilizando los medios que la sociedad moderna pone a su alcance.

Y a medida que la cultura progresa, a medida que se venzan rancias preocupaciones, que en nombre de una moral mal entendida, quieren que la compañera, hecha a su semejanza que es imagen de Dios, sea una linda vanidad, encanto de los sentidos, instrumentos de placer, que abandona y esteriliza las facultades del peregrino entendimiento con que para algo más que frivolidades la Sabiduría divina la ha dotado, podrá subvenir a las necesidades del cuerpo y del espíritu. Ramón Lull, el iluminado, nos dió

Inauguración del Instituto de Estudios Superiores para la mujer

Acto seguido se levantó la señorita D.^a Rosa Estarás, profesora de la Escuela Graduada, la que pronunció un brillante discurso que fué subrayado con aplausos, durante el transcurso del mismo y ovacionada al finalizar.

Conenzó diciendo que sin méritos de ninguna clase ocupaba el sitio que se le había designado.

Estoy aquí para obedecer un mandato en primer término y después para responder al cumplimiento de un deber, haciendo acto de presencia, en el momento en que se plantea en Palma un problema educativo de poderosa trascendencia, de inensidad hasta ahora desconocida, y que en breve espacio de tiempo afectará a la entraña de la sociedad que yo vivimos.

Un solo pensamiento embarga mi mente y razono bajo su presión que aunque suave y alentadora, no deja de producirme escalofríos. Pienso en este instante en aquella alta mentalidad que entre los amargos trances de una vida agitada y laboriosa, en contacto con civilizaciones muertas, apartado de todo estímulo, como no fuere el que hallara en su corazón e inteligencia, alumbró las ciencias con el foco poderoso de su entendimiento, realizando una obra monumental de ejemplo y de enseñanza, el mayor tal vez de los esfuerzos intelectuales más diversos que han visto los siglos.

Ramón Lull, a cuyo genio tributamos hoy el más cumplido homenaje, ya que nos ocupamos de lo suyo, de

el ejemplo de caridad, de amor, fundando escuelas para redimir a sus hermanos de la ignorancia, del error. Hagamos obra de redención!

Si vuestros generosos corazones, nobles damas, se sienten conmovidos por el afán de enjugar lágrimas, embalsamar dolores, de evitar caídas y peligros, aplaudiréis como yo aplando la hermosa iniciativa del Ayuntamiento de Palma. Encórvase el tallo de la joven doncella, agótnase sus encantos, emudece su risa, abráñase sus ojos, sécanse sus labios sobre el telar en que sus manos de hada tejen maravilloso bordado, que irá a enriquecer al comerciante sin dejar en la mano de la autora más que un miserable estipendio. Redimamos, señoras, redimamos a la mujer, que es vuestra compañera en las alegrías y en los dolores, que es nuestra hija, que es nuestra madre. Franqueémosle camino honrado para ganar dignamente su sustento, para satisfacer sus anhelos, inspirados por ley de la naturaleza, de realizar la propia hermosura con honestas galas: permitámosle que si azar de la existencia ha de cuidar de la familia, pueda cumplir como buena una obligación tan sagrada.

Cuanto más duradero, más espléndido, más rico es el monumento que los pueblos consagran a la memoria de sus preclaros hombres, se nos representa como más glorioso; cuanto más útil sea la paz, el progreso, la ilustración, la cultura, mayor debe ser el beneplácito de aquellas almas magnánimas, que si agradece el recuerdo de las generaciones póstumas, es, evidentemente, en esferas tan superior a las humanas vanidades, que ponen el bien alcanzado por el prójimo muy por encima de las ostentaciones de los bronces y los mármoles. Por esto, señoras y señores, abrigad la certidumbre de que desde las glorias del emperador Ramón Lull, el apóstol del amor universal, el fundador de escuelas, el maestro de las multitudes, bendice a su pueblo que con tanto acierto conmemora el sexto centenario de su gloriosa muerte fundando un institución de tan nobles propósitos, tan adecuada a sus ejemplos, de tan civilizadas aspiraciones, de tan redentor altruismo, cual es el Instituto de Estudios Superiores para la Mujer, debido a la iniciativa del siempre generoso Ayuntamiento.

Yo no he de hacer su elogio, ni siquiera he de explicaros su alcance. Harán boca femeninas, voces de mujer que viven la vida de la enseñanza, que conocen las necesidades que vamos a llenar. Estar ilustradísima maestras hablarán con una autoridad que a mí me falta, y yo advino la impaciencia que sentís por escucharnos. Por esto concluyo recogiendo los aplausos que con rubor he escuchado porque prueba son de nuestro cariño, pero no desvanecen mi conciencia de no haberlos merecido. No son, no, para mí palabra: son para el proyecto realizado. Por esto los recojo y los deposito como justo homenaje al Excelentísimo Ayuntamiento de Palma creador de tan gigantesco monumento al inmortal Ramón Lull, el Instituto de Estudios Superiores para la Mujer, puesto bajo el patronato de las ilustres damas de la Junta y regido por tan competente claustro de profesoras, que es gala y orgullo de Mallorca el contar con tantas mujeres que a la típica belleza de las hijas del país unen tan excelentes sentimientos, tan vastos estudios, tal maestría en sus manos dedicadas.

A todas el parabién, al Ayuntamiento la gratitud, a Ramón Lull el honor.

El señor Pons fué durante el transcurso de su notable trabajo, y al final del mismo, aplaudido con entusiasmos.

lo que fué ardiente aspiración de su vida, de la enseñanza, que llevó él en tan alta estima que acabó por rendirle todos sus esfuerzos.

La personalidad de Ramón Lull es complejísima y así es como es dable, cuando se saborean sus producciones, apreciar al filósofo, al metafísico, al químico, al novelista, al literato, al místico...

Dice que el empeño de Ramón Lull era la conquista del mundo por la enseñanza de la fe católica y la enseñanza y por la enseñanza dió su vida.

Considerad, pues, este instante solemne en que a su memoria, santificada por los siglos, rendimos al sabio y mártir el homenaje de la fundación de un centro docente, tal vez el de mayor importancia, desde el punto de visto práctico y diverso que funcionarán en Mallorca.

La educación e instrucción de la mujer ha evolucionado lentamente; porque tuvo en contra toda la rutina de una época y los prejuicios y convencionalismos de todas las épocas de la historia.

Si examináramos el proceso interno y externo del problema educativo en lo que a la niña y mujer atañe, no hallaríamos unidad de pensamiento ni siquiera sistema racional organizado que respondiera a una realidad patente.

Añade que con la constitución del nuevo Instituto se trata de fijar las condiciones en que podría la mujer adquirir conocimientos para desempe-

nar diversas carreras y de darle una dirección adecuada para su educación e instrucción.

La escuela primaria como funciona actualmente, basta para cultivar debidamente el espíritu y dirigir la sensibilidad de la mujer? La escuela primaria intelectualista, aplicada a los primeros años de la vida, ha fracasado por completo tanto para el niño como para la niña; ya, pues, en esa edad no es admisible que se especialice la educación.

Hay que buscar otra posición; aquella que se basa en la formación del carácter y de la voluntad, despertando energías y fuerzas vitales en lugar de depositar ideas en el cerebro del niño, como si fuera éste una olla o un recipiente cualquiera.

En los primeros años de la vida los niños y niñas han de educarse juntos (y aproveche esta ocasión solemne para decirlo) porque quiero que mis palabras sean oídas por quien corresponde, ya que son producto de mis convicciones afirmadas por la práctica constante de mi profesión.

El niño y la niña hasta los ocho o nueve años debieran sentarse uno al lado del otro en nuestras escuelas, porque lo que más influye sobre las facultades, inclinaciones y carácter de todos, es el ejemplo.

Yo no sé por qué será; pero el hecho salta a la vista. A mi clase, en la Escuela Graduada, asisten unos cuarenta discípulos pertenecientes a los dos sexos. Todos hacen sus trabajos con una seriedad encantadora. Hay en la clase un ambiente de corrección y tranquilidad que da gusto y yo me encuentro tan bien entre mis pequeños alumnos, que me pasan las horas sin advertirlo. Todos conservan estrecha amistad y juegan juntos. No se producen aquellos choques que se traducen en lloros y griterías como quizás pase en otras clases. Me hace el efecto que la vivacidad y volubilidad características de las niñas se templan con el ejemplo de sinceridad y aplomo de los niños, y que la rudeza y los modales de éstos son a la vez modificados por la exquisita sensibilidad de aquéllas.

Pero bien. La escuela primaria de niñas atraviesa la crisis de los métodos y no dudo que saldrá en bien del naufragio y entonces cumplirá la primera parte de su misión.

Afirma que en la escuela primaria se han de formar la inteligencia, los sentimientos, la voluntad y el carácter de la niña y cuando esto se haya logrado, cuando a los trece o catorce años haya adquirido todos los conocimientos para ser una niña buena, entonces y para llegar a ser una buena ama de casa, necesitará otros estudios y conocimientos que son los que le proporcionará el nuevo Instituto de Estudios Superiores.

En él encontrará todos los medios que le harán fácil la adquisición de una completa preparación científica y doméstica.

Dice que para derrocar el tildado de calmosos, debíamos convertir a la perla del Mediterráneo en perla de la ciencia, introduciendo sistemas útiles y buscando siempre con avidez los secretos de los mejores autores para todo lo que pudiera conducirnos a otras innovaciones provechosas.

El nuevo Instituto es un gran paso hacia el ideal de la civilización.

Termina diciendo: Por este camino cuando se hayan hecho todos los esfuerzos imaginables, el nuevo centro de Estudio para la mujer brillará espléndidamente y se levantará como símbolo de nuestra persistencia en la perfección humana; contraste significativo en momentos en que los vientos de destrucción y aniquilamiento soplan de todos los cuadrantes.

Entusiastas y merecidos aplausos coronaron la hermosa labor de la distinguida profesora D.^a Rosa Estarás.

Considerando nosotros que el discurso pronunciado por la inteligente y distinguida profesora D.^a Paula Antonia Cañellas, tiene una importancia cultural y sociológica, en extremo grande, lo publicaremos íntegro en la edición de mañana, a fin de que nuestros lectores puedan juzgarlo y deleitarse al mismo tiempo, en tan magnífico como provechoso trabajo.

Los presentes enviados por las personas de la sociedad de Madrid son innumerables, y sería punto menos que imposible recomendarlos todos. Citaremos, sin embargo, algunos nombres de los distinguidos donantes, entre los que habrá involuntariamente omisiones:

Duques y duquesas de Alba, Fernán-Núñez, San Carlos Montellano, Santo Mauro, Tamames, Santaola, Alburquerque, viuda de Sotomayor, Conquistas, Seo de Urgel y Beana; los marqueses y marquesas de la Torreclilla, Mías, Moctezuma, Valle-Umbroso, Santa Cristina, Sagar, Santa María de Siveña, Santa Cruz, Haro, viuda de Hoyos, Sotillos, Velilla de Ebro, Quirós, Camarasa, López Bayo, Acapulco, Najera, Aguila Real, Bermejillo del Rey, Boniclaró, Guad el Jeld, Valdeolmos, Ariany y Valdeiglesias:

Los condes y condesas de Almodóvar, Sallent Corzana, Rincón, Puerto, Cernogorita, Fuenteblanca, Sierrabellota, Heredia Spínola, Valmaeda, Romilla, Casa Valencia, Calvaturro, Artaza, Torre-Arias, Real Piedad y Cates; vizcondes de San Javier, Alborada, y Garcí Grande; ministro de Instrucción pública, conde de Esteban Collantes, e hijas; exministro señor Cobán, y señores y señoras de Jenquel, Travesedo, Bruguera, Llorens, Lanusa, Lázaro Galidiano, Calonge, Távira, La Eirada, Rodríguez Vera, Ponte, Sarthou, Dorado, Franco, Drake, Bermejillo, Traumann, Heredia, Loygorri, Cárdenas, Lombillo y tantas personas más, que harían las listas interminables.

La servidumbre de la Casa de la Infanta, así como la particular de la novia, han hecho también preciosos regalos.

Pocas veces, sin embargo, habrá podido decirse con tanta justicia aquello de "Casi ser todo tan valioso, aún más merece la novia."

Con motivo de celebrar ayer su fiesta onomástica el reputado profesor don Pablo Coll, tuvo lugar en su domicilio una escogida velada musical cuyo programa sentimos no poder publicar por falta de tiempo y espacio.

Tomaron parte en dicha velada las señoritas María Estrellas, A. M. Serra, J. Taronj, C. Alcover, C. y M. Massanet, F. Simó, los señores Joaquín Ferrer, F. Ferrer, G. Vázquez, M. Deys, Juncosa, Castelló, R. Pico, y otros que sentimos no recordar siendo todos muy aplaudidos.

De viaje

En el vapor «Jaime I» han llegado hoy de regreso del viaje de novios D. Emilio Serrera Fabregues y su distinguida señora doña María Sales.

Se encuentra en ésta para asuntos del servicio el jefe de la Estación Telefónica de Mercaderes señor Alberto.

Con objeto de pasar una temporada en Palma, ayer llegó la bella señorita Pilar Rabí, acompañada del vice-consul de Chile señor Forteza.

En uso de licencia han llegado esta mañana varios cadetes y primeros oficiales del ejército.

Acompañado de su señora y distinguida hermana, ha llegado esta mañana en el rápido el señor marqués de Peralado.

Después de varios años de permanencia en Ibiza, ha embarcado para Barcelona, acompañada de su hijo D. Fernando, la señora del exgobernador militar de aquella plaza doña Carmen de la Rosa.

En el rápido de esta mañana ha regresado el contratista de las Obras del Puerto don Angel Arpón.

Procedente de Barcelona a bordo del vapor rápido esta mañana ha llegado el Excmo. señor D. Joaquín Aguiló acompañado de sus dos hijos y de su hermano el Diputado Provincial don Juan.

De Barcelona esta mañana ha llegado el médico señor Ribas.

Acompañada de una reverenda Hermana, esta mañana ha llegado en el vapor rápido correo de Barcelona, la madre Superiora del Sagrado Corazón de Jesús.

En el rápido ha llegado hoy el capitán del cuerpo de Intendencia D. Francisco Bonet de los Herreros.

En el rápido de esta noche embarcará el joven notario D. Guillermo Alcover Sureda.

En el citado buque embarcará también nuestro distinguido amigo D. Julián Basabe.

Para Barcelona esta noche embarcará doña Pilar Castelló de Fons acompañada de sus distinguidas hijas.

Igualmente embarcará D. Antonio Roses, acompañado de su distinguida señora doña Magdalena Maura.

Para Barcelona esta noche embarcará don Antonio Rubert Borrás.

También ha tomado pasaje para dicha ciudad doña Dionisia España Ferrer.

MILITARES

VACANTES
En el arma de Infantería han sido declarados aptos para el ascenso seis coroneles, dos tenientes coroneles, siete comandantes, 33 capitanes y dos primeros tenientes.

LIQUENCIA
Se dispone que los alumnos de las Academias que han obtenido el ascenso no se incorporen a sus destinos hasta la revista de agosto próximo.

OTRAS VACANTES
Han sido anunciados los correspondientes concursos para cubrir las siguientes vacantes: una de comandante, en comisión; otra de comandante o capitán, en comisión; tres de capitán, de plantilla; una de capitán, en comisión, y dos de primer teniente de plantilla, todas en la Academia de Ingenieros.

DECLARACION
A fin de aclarar algunas dudas que han surgido al hacer aplicación de la ley de 12 de julio de 1912 reformando las clases de tropa (C. C. número 143), se ha dispuesto que el artículo 3.º de dicha ley se interprete en el sentido de que los seis meses de servicio en filas que en el mismo se señalan a los cabos para que puedan ser ascendidos a sargentos, han de ser prestados precisamente dentro del empleo de cabo.

ASCENSO
Se ha publicado una relación de ascensos a segundos tenientes de la escala de reserva, de sargentos de infantería, caballería, artillería, ingenieros, intendencia y sanidad militar.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—La Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo y Cristo, Martín, obispo Secundino y Galo, obispo y Leonor.

Quarenta Horas.—Continuarán en San Juan en honor del Patrón San José y en sufragio de su difunto.

A las seis exposición, a las diez el ejercicio del Octavario, a las diez y media misa mayor, a las doce misa rezada.

Al anochecer Rosario, luego la devoción de los siete Domingos en obsequio del Santo Patriarca y reserva.

Novena.—En la que se está celebrando en San Francisco en honor del Beato Ramón Lull será el orador el Rdo. P. Pío de Igualada O. M. C.

NOTAS DEL MAR

LEGADAS
A las 6:30 de la mañana procedente de Ibiza el vapor correo «Lulio».

De Barcelona a las 7 de la mañana el vapor correo rápido «Ray Jaime I».

SALIDAS
A las 7 de la mañana para Cabrera el «Ciudad de Palma».

A las 8 de la mañana a las 6:30 de la tarde el vapor correo «Monte Toro».

DESPACHADOS
Para Barcelona a las diez de la noche saldrá el vapor rápido «Ray Jaime I».

A la misma hora saldrá para Ibiza el vapor correo «Isleño».

Comisión Provincial

SESION DE HOY

A las doce de la tarde ha celebrado sesión, presidiéndola el señor Llobera (don Juan) asistiendo los señores Aguiló, Felín y Sitjar.

Ha sido aprobada el acta de la sesión anterior.

Se ha acordado informar favorablemente el expediente de expropiación en discordia de los terrenos que en el término municipal de Luchmayor han de ocuparse con la construcción del Ferrocarril de Palma a Santañy, Sección comprendida entre la estación de Luchmayor y el término municipal de Campos.

Visto un oficio del Arquitecto de provincia se ha acordado la recepción definitiva de las obras de construcción de un lavadero y pila de baños en el Manicomio de Jesús.

Ha sido aprobado el presupuesto para el blanqueo y limpieza general de aquel Establecimiento.

Se ha dado por enterada de un oficio del Director de la Inclusa relativo a autorización para el depósito de cierta cantidad perteneciente a una exposición.

Ha sido admitido un alienado en el departamento de dementes del Hospital.

Después de aprobada la cuenta de ingresos y gastos de la iglesia del Hospital correspondiente al mes de mayo último se ha levantado la sesión.

Taurófilas

LA CORRIDA DEL DOMINGO

Belmonte herido
Al amigo Pagés le dieron la noticia en Telégrafos. Belmonte había sufrido en Burgos una cornada de catorce centímetros de profundidad. La primera desde que es matador de toros.

Pagés azevado a estos contratiempos del pícaro negocio no se inmuto y comenzó las gestiones dos minutos después. Buscar sustituto era tarea árdua.

—Y Gaona, insinuó el reporter...
—No hay que pensar en ello; Gaona tiene espaldas corridas firmadas...

Y se dijeron en tropel cien nombres de sustitutos. Manolete, Malla, Mazantín, Freg, Algabero...

Ninguno respondía al interés del público ni a los deseos de la empresa. Y la empresa telegrafiaba continuamente...

Gaona tiene la fecha libre
Se supo con verdadera alegría. Por una de esas coincidencias afortunadas Gaona tiene libre el domingo 4 de julio. ¡El único en toda la temporada!

Desde este momento las gestiones de la empresa se dirigieron a este fin. Gaona no se mostraba propicio a venir por lo molesto del viaje desde Burgos y por deseos de descansar un domingo.

Por fin se logró vencer los obstáculos y Gaona dio ayer tarde su conformidad. Podemos, pues repicar a gloria y decir con el clásico a Rey muerto, rey puesto.

Un detalle: para la ultimación del sustituto ha cursado la empresa en cuarenta y ocho horas, ochenta y tres telegramas, alguno de ellos de más de cien palabras.

Gaona
Gaona es un as del torero. Gaona es el único torero que puede competir con Gallito. La temporada actual es brillantísima. En Burgos ha estado estos días superiorísimo, como en Burgos, en Granada, en Córdoba y en Bilbao; mañana nos ocuparemos extensamente de Gaona, uno de los primeros toreros contemporáneos. Para una gran parte de la afición el primero.

Los toros

Se desencajaron ayer. Se trata de una corrida grande, gorda, fina y muy igual.

La presentación de la corrida es soberbia. El que dude de la veracidad de nuestros elogios puede contrastarlos en la plaza, donde pueden verse los toros de 3 a 6.

He aquí su nombre, número y señas:
20. Lampino, negro zafiro.
23. Lineto, mulato listón.
24. Mandrino, negro.
50. Rebasado, negro.
46. Gorgorito, listón zafiro.
73. Agafranero, Castaño.

García Lama ha venido a por el cartel de Palma. Los seis toros que ha mandado responder de esta afirmación.

Ahora...

Ahora, ya sabemos el cartel, Cocheo, Gaona, Torquillo y seis soberbios toros. Un cartel de solemnidad, de gala.

Que salga el sol el domingo y en tropel irán a la plaza nuestras mujeres. Y tendremos la fiesta del sol, de la seña y del valor. La fiesta de España.—Maruzo.

La empresa de la plaza de toros ha recibido los siguientes telegramas.
«Burgos 29, 7:12.
Benjumea buenos.

Gaona colosal toreando, banderilleando y matando. Se le otorgaron tres orejas y fué conducido en hombros hasta la plaza. Desde Burgos pasará a Palma.»

«Zamora 29, 6:35.
Villagados grandes bravos. Mataron 18 caballos.

Torquillo superior, monumental. Segundo faena superiorísima, estocada recibiendo, dos orejas rabo. Llegará sábado Palma.»

BELMONTE EN MADRID

En un colega del lunes, leemos: Apenas curado Juan Belmonte en la enfermería de la Plaza de Toros, fué conducido al hotel Norte, donde quedó al cuidado del doctor Serrano, su íntimo amigo, que con el afamado espada y los Sres. Tapia, Martínez y Gillis, habían llegado con él en automóvil.

A las diez de la noche fué transportado en una camilla, rodeado de numeroso público, a la estación del Norte, siendo colocado en una berlina del «sinepeg» de regreso a Madrid.

Con el espada herido y en los otros coches vienen a Madrid, a más del doctor Serrano, los amigos del diestro D. Justo Martínez, D. Guillermo y D. Alvaro Guillón, D. Luis de Tapia, D. Antonio de la Villa, D. Joaquín Gómez, el banquero Sr. Corrales. El señor Serrano Echevarría y nuestro compañero de redacción Fernando Gillis.

Al cuidado inmediato de Belmonte y dándole tazas de café cada dos horas, viene su fiel mozo de estoque Antonio, y su banderillero Piñín.

Durante todo el trayecto, conservó Belmonte su admirable sangre fría y con una entereza enorme, gustaba bromas sobre su estado con el doctor.

A las ocho de la mañana, llegó el famoso trianero a Madrid. En la estación del Norte esperaban con una camilla, preparada por la empresa de la Plaza de Toros de Madrid, su apoderado, Sr. Rodríguez, y gran número de amigos, entre los que se encontraban el ex-subsecretario de Gobernación D. Natalio Rivas, D. Manuel Elias, nuestro compañero en la Prensa D. Celedonio J. Arpe, y varios más.

Trasladado con todo género de precauciones a su domicilio, Príncipe de Vergara, 25, los doctores Viguera, avisado previamente, y Serrano procedieron a levantarle el apósito, desbridando la herida y encontrándose que tenía dos conductos, uno algo superficial y otro profundo, de 10 centímetros, que según los referidos doctores, tardarán en curarse de veinte a veinticinco días.

Dado, pues, el caso de que el famoso espada pueda torear en la feria de Valencia, pierde, pues, de torear la corrida de mañana en Alicante, la del 4 de julio en Palma, 8 y 9 en Pamplona, 11 en Madrid, 16 en Málaga, y 18 y 19, en la Línea.

Después de curado, quedó Belmonte descansando, siéndole prohibidas por prescripción facultativa las visitas.

Interesándose por su estado, llegan a casa del herido millares de telefonemas.

Esta tarde a las seis, volverán los doctores Serrano y Viguera a hacerle una nueva cura.

EN LA AUDIENCIA

Por robo de almendras

VISTA POR JURADOS

Esta mañana ha tenido lugar la vista de la causa instruida por el partido de Inca contra Juan Comas Reys, vecino de aquella ciudad, por el delito de robo de almendras en el predio «San Odré» del Sr. Oliver, hecho ocurrido el 28 de agosto del año último.

El Ministerio Público ha estado representado por el abogado fiscal sustituto D. Joaquín Pascual.

De la defensa del procesado se ha hecho cargo el letrado don Mateo Cabot.

Ha comenzado el acto dándose lectura a las conclusiones del proceso presentadas por las partes.

El Fiscal califica el hecho de delito de robo, con la agravante de doble reincidencia.

La defensa, por otra parte, niega que el procesado sea el autor del delito de que se le acusa.

Examen del procesado
Esos mayor de edad y afirma haber sido dos veces condenado por análogos delitos.

Niega ser autor de las acusaciones que le atribuye el señor fiscal.

Prueba testifical

José Oliver — Es el perjudicado, y propietario de «San Odré».

Dice que el día antes de cometerse el hecho, estuvo en su casa de campo, que es la robada, cerrando las puertas, encontrando a la mañana siguiente que habían derribado los sillares que tapaban una de las ventanas.

Añade que a la mañana siguiente encontró junto a la casa las almendras y demás objetos que le fueron robados.

Magdalena Pujadas. — A preguntas del Ministerio fiscal dice que la noche de autos, el procesado le pidió que le curara una herida que se había producido, negándose a decirle cómo se la había ocasionado.

El Ministerio fiscal renuncia a la prueba restante.

Practicadas las pruebas, las partes mantienen sus conclusiones, concediéndose la palabra al señor Fiscal para su informe.

Informe del Fiscal

Dice que para entrar el procesado a la casa a cometer el hecho, tuvo que derribar la ventana, y por esto califica el acto de delito de robo.

La segunda parte de su informe, es despejar la incógnita de quien es el autor del hecho. No le cabe la duda de que de él es autor el procesado, sacando antecedentes para hacer comprender a la Sala que sólo él puede serlo.

Termina su discurso pidiendo al Jurado que dicte un veredicto de culpabilidad conforme sus conclusiones presentadas.

Informe de la Defensa

Dirigiéndose al Jurado dice que no tiene que atenerse a las pruebas que constan en el sumario, sino que solamente tiene que juzgar por las declaraciones que se han aportado al proceso y no hemos visto, que ninguno de los testigos haya hecho cargos contra el procesado. No existen motivos en contra suya.

Termina su informe pidiendo para el procesado un veredicto de inculpabilidad.

Resumen

Terminado el informe, ha dado lectura a las preguntas que debía contestar el Jurado, retirándose el Tribunal a deliberar.

Veredicto y sentencia

Una vez reanudado el acto, se ha dado lectura al fallo del Tribunal del Jurado el que ha sido de culpabilidad, apreciando las circunstancias agravantes de doble reincidencia.

En su vista, el Ministerio Fiscal, pide para el procesado la pena de 3 años, 6 meses y 21 días de prisión correccional, indemnización de los objetos robados, pago de costas y accesorias y abono de tiempo.

Después de la deliberación del Tribunal de Derecho, éste ha dictado sentencia condenando al procesado a la pena solicitada por el Ministerio Fiscal.

Al acto, ha asistido numeroso público.

Sesión siguiente

Mañana a la hora de costumbre tendrá lugar en esta Audiencia, la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca en juicio oral y público con intervención del Jurado, contra Lorenzo Coll Coll de acusado tres delitos de robo.

GACETILLAS

Teatro Lírico.—Ayer se despidió la compañía de zarzuela Vidal Puchades, cosechando aplausos todos los artistas, en las diversas obras que se pusieron en escena.

Hoy se reanudarán las sesiones de cine de 7 tarde a 11 y media noche con programas escogidísimos.

Mañana se estrenará la serie *El tres de oro* que forman interesantes aventuras.

Pérdida.—Por la calle de la Paz y de S. Felio, se extravió el día de S. Pedro, un afilador de diamantes. En esta imprenta informaremos de quien es el dueño, quien gratificará espléndidamente el hallazgo.

Expropiación.—En el Ayuntamiento se ha firmado hoy la escritura de compra, por parte del concejo, de la planta baja de la casa número 5 de la calle del Matadero, propiedad de doña Teresa Crespi Rosselló.

Se ha pagado por dicha finca la cantidad de 6.127.47 pesetas.

Traslado.—Los señores Homar y Cerdá Sub-Directores de las Compañías La New-York vicia, L'Union Incendios y L'Assicuratrice Italiana Accidentes y Responsabilidad Civil nos participan haber trasladado las oficinas a la calle 51 del Ensanche, frente a la Plaza de la Conquista.

Citacion.—Por el Juzgado del Regimiento Infantería de Palma se llama al recluta Andrés Cervera Cervera.

El mingitorio del Borne.—Ha sido desmontado el mingitorio que existía en el paseo del Borne, frente a lo que es ahora el casino conservador.

Ganado.—El vapor «Lulio» correo de Ibiza llega hoy esta mañana ha sido portador de cuatro cabezas de ganado mular y varias de lanar.

Pasta Dentífrica Orive. Tubo: 1 pta.

Tan segura como la Quina contra la fiebre, es la «Piperazina Dr. Grau» contra las enfermedades producidas por el artrismo como son la gota, clática, arenillas, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, neuralgias, etc. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

Color sano lo da el Serobiol,

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Aviso importante

Queda establecido por esta Compañía un servicio de PAQUETES DE URGENCIA A DOMICILIO entre PALMA-BARCELONA y vice-versa.

Para informes y despacho: Oficinas de la *Isleña Marítima*, Calle de Palacio núm. 26 bis. PALMA

Sucursal de la *Isleña Marítima* Rambla de Santa Mónica, núm. 29 bis. BARCELONA.

Palma 3 de Mayo de 1915.

Centro de Enseñanza

TAIX-GUASP

BACHILLERATO Y CURSOS CIVILES

Cursi los para los exámenes de Septiembre.

Almudaina 19-entresuelo

INFORMACION

Manifestaciones del señor Gobernador

El señor Gobernador al visitarle ayer, nos dijo: «Que las censuras que algún señor Concejal dirigió en la última sesión al Inspector Provincial de Sanidad, son absolutamente injustas, pues la labor de este funcionario únicamente tienen motivo de conocerla los jefes del mismo, todos los cuales estamos muy satisfechos de la actividad y acierto con que el señor López Comas desempeña la Inspección provincial de Sanidad.

La Junta de Sanidad encontró fundadas las observaciones del señor López Comas relativas a que las paradas de coches, en los puntos que el piso es de terriso, producen emanaciones insalubres, y en cuanto a los estercoleros de las afueras de Palma no es al Inspector provincial de Sanidad a quien corresponde dar las órdenes para su desaparición; que en todo caso correspondiera dictarlas en primer término a los Inspectores Municipales de Sanidad.

Consigno estas manifestaciones por tratarse de un dignísimo funcionario y teniendo en cuenta que se halla ausente, para que no prevalezcan ataques apasionados, pero no justificados.

Desgracia

En la casa de campo denominada «Can Joseph Vellot» situada en la vanda de «El Figueral» de la parroquia de San Carlos, la joven Eulalia Juan Marí, de 24 años de edad, mientras estaba condimentando en la cocina de su casa tuvo la desgracia de que el fuego prendiera en sus ropas.

Sufrió tan graves quemaduras que falleció al poco rato.

Tren de dragado de Porto-Pi

Continúa la reparación del antiguo tren de dragado, con el que se efectuó hace años el primer dragado del puerto de Palma, adquirido hace poco, por una sociedad de Cataluña.

Por haber resultado la reparación de los *gangils* y draga, de mayor importancia que lo que se presumía, no será posible botarlos al agua, como se deseaba, a principios del próximo julio, sino que será demorada su botadura hasta mediados o fines del próximo mes de agosto.

Dícese que con el citado tren ha de efectuarse el dragado del puerto de Sóller, de quedar en buenas condiciones para ello.

La becerrada de ayer

Con una entrada bastante floja se celebró ayer la anunciada novillada a beneficio de la Asociación de la Prensa.

En el despeje tomaron parte el correador rumano Demetrio Dann y las típias del Lírico señoritas Russell, Rodríguez y Alapont, ocupando un landó adornado con flores.

POR TELEGRAFO

La política

Sobre el discurso del Sr. Dato... La jefatura de los conservadores

Madrid 29 (11 m.) Según los intimos del Sr. Dato, el discurso que este pronunciará en el Circulo Conservador, constituirá dos afirmaciones solemnes.

La primera que la concentración es viva realidad. La segunda, que la jefatura debe ser por sufragio entre todos los conservadores y que queda vinculada en el Sr. Dato.

Aunque por el Ministerio de la Gobernación se ha hecho saber a los conservadores de provincias la imposibilidad de que vengan corporativamente por insuficiencia del local, muchos elementos anuncian la venida, siquiera sea para tener la satisfacción de reiterar la adhesión al Gobierno.

Diogen de Sevilla que en el expresado de hoy marchan a Madrid los senadores y diputados conservadores para asistir al discurso que pronunciará el Sr. Dato.

Disentimientos entre consejeros Madrid 29 (10 n.)

Circula el rumor de que los consejeros de Guerra y Marina disienten de criterio sobre la interpretación del reglamento para la concesión de la Gran Cruz de San Fernando.

Unos opinan que debe aplicarse lo legislado en sentido restrictivo y otros dejan en libertad al Gobierno para que conceda la recompensa.

Sanchez Guerra y los periodistas Madrid 29 (2 t.)

El Sr. Sánchez Guerra al recibir a los periodistas le manifestó que esta tarde se celebra un te en la Presidencia, en honor de los forenses.

Asistirán los señores Sánchez Guerra, Burgos y el Director de Sanidad. Antes de la fiesta, hablará el señor Sánchez Guerra con el Sr. Dato.

El ministro, hablando del resultado de la reunión de ayer, dijo que no se ha planteado ningún dilema, pues si existe, es falso, pues los otros caminos no son suspender las garantías ni autorizar mitines.

Lo que dice el Sr. Dato

El señor Dato dijo que este mediodía le había visitado una comisión de navieros.

También me ha visitado, dijo, el ministro de la Gobernación, enseñándome varios telegramas en Marruecos que no acusan novedad.

El Rey vendrá esta tarde para despedir a la Princesa de Salm Salm que marcha a Gibraltar para unirse a su esposo.

Refiriéndose a la reunión de las minorías, dijo que el Gobierno no está todo conforme con la nota que ha facilitado, pues el Gobierno no piensa cobijar el derecho de reunión y si sólo en lo que pueda afectar a la neutralidad.

Conferencia

Madrid 30 (11 m.) Al anocheecer de ayer, celebraron, según varios periódicos, una larga conferencia los Sres. Dato, González Besada y Sánchez Toca.

Ignórase por completo de lo que trataron suponiéndose que se ultimó en líneas generales el discurso que hoy pronunciará Dato en el Circulo Conservador.

Unión de prietistas y romanistas El imparcial se ocupa de los rumores insistentes que han circulado ayer respecto a la próxima unión de prietistas y romanistas, tomando por base el haber coincidido ambos en la reunión de las minorías liberales.

Personalidades de ambos partidos han declarado que el conde de Romanones y el Sr. García Prieto solo desean suavizar toda aspereza en bien del país, pero ni por una ni otra parte habrá tampoco intenciones sistemáticas y cuando las circunstancias lo reclamen, unos y otros cumplirán con sus deberes de liberales.

Sanidades vacantes Con la muerte de D. Cándido Lara son cuatro las sanidades vitalicias que quedan vacantes.

Atribúyese al Gobierno el propósito de ocuparse en breve de su provisión.

El discurso de Dato

La atención está fija en la reunión de esta tarde del Circulo Conservador, dando de creer que el discurso de Dato será corto, pero contendrá la afirmación capital de que es un hecho la concentración conservadora, la cual está representada por el actual Gobierno.

También se tiene por indudable que se propondrá y proclamará allí mismo la jefatura del Sr. Dato.

Comentarios a la reunión de las minorías

El Imparcial

Madrid 29 (11 m.) Comentando la reunión de las minorías, El Imparcial encuentra acertada su actitud.

Insiste en que debían dejarse circular todas las ideas y opiniones dentro de la ley y expresen sus simpatías en cualquier sentido.

El Liberal

Según El Liberal, la resolución definitiva que adopte el Gobierno se tomará en el Consejo de mañana, siendo casi seguro que el Sr. Dato exponga su criterio sobre este asunto.

El Sr. Dato

En el discurso que pronunciará la misma tarde en el Circulo Conservador, según los periódicos, seguirá la misma línea de conducta que tiene trazada.

Ecós varios

Si las circunstancias le obligaran, se limitará a suspender el derecho de libre emisión de las ideas.

La consagración del Obispo auxiliar de Toledo Madrid 29 (2 t.)

En Burriana se han celebrado solemnes fiestas con motivo de la consagración del Obispo auxiliar de Toledo D. Juan Luis Pérez.

Las fiestas se han visto animadísimo asistiendo el Presidente de la Audiencia, el Fiscal, el Ayuntamiento de Valencia y los Gobernadores de Castellón y Valencia.

Se ha verificado la consagración oficiando el Cardenal Guissasola asistido del Arzobispo de Valencia y el Obispo de Tortosa.

El templo estaba rebosante. En el momento de colocar la mitra al Obispo electo resonaron grandes aplausos y vítores, repitiéndose, al bendecir el pueblo el nuevo Obispo.

Se han apadrinado su señora madre doña Josefa Pérez y su hermano don Vicente Luis.

El Ayuntamiento obsequió con un banquete al Cardenal Sr. Guissasola, al Obispo y a las autoridades.

Ocupación de Isusugar Madrid 29 (5:20 t.)

Un telegrama oficial de Melilla dice que ha comenzado el ataque a las posiciones de Isusugar, que ocupamos.

Al principio hubo bastante resistencia, pero la vencimos luego. Nuestras bajas han sido 3 muertos y 4 heridos de la policía indígena y 4 caballos muertos y 8 heridos.

Adelantan los trabajos de fortificación. De toros

Sevilla.—La prensa sevillana ha acordado suprimir el largo espacio que venía dedicándose a las reseñas de las corridas de toros.

En la estación se desmandaron ayer varios toros, novillos y vacas. Penetraron varios en un establo, desfilando los enseres.

Principalmente en el mercado hicieron grandes daños sin que hubiera desgracias personales.

La Gaceta Madrid 29 (11 m.)

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones: Una Real orden circular aprobando el reglamento de botiquines para los pueblos en donde no exista farmacia.

Anunciando que el Gobierno italiano prohíbe a los buques, sin distinción de países, permanecer en aguas de los mares del Adriático y Jónico.

Publica unas largas listas de los artículos cuya exportación han prohibido Dinamarca y Portugal.

Fijando las condiciones que reunirán las flotas que se empleen en la prensa fluvial.

El Rey en Madrid Madrid 29 (9 n.)

A las seis llegó S. M. el Rey a Madrid acompañado de la princesa Salm Salm.

Despachando con el Rey Seguidamente de llegar el Monarca a la Corte el señor Dato despachó con él. Lo hizo muy brevemente.

Al salir el Presidente dijo a los periodistas que no había novedad y que por la noche iría a despedir a la princesa Salm Salm.

Mañana por la tarde marchará el Rey a la Granja y regresará el jueves para presidir el Consejo.

Fallecimiento Esta tarde falleció el senador don Cándido Lara siendo su muerte sentidísima.

A Gibraltar La princesa Salm Salm marchó para Gibraltar.

Le despidieron el Rey, los Infantes el Sr. Dato y otras personalidades.

Te en honor de congresistas Esta tarde en la presidencia el señor Dato obsequió con un te a los congresistas médicos forenses.

Asistieron los Sres. Burgos y Sánchez Guerra.

El Sr. Dato elogió la labor de los forenses. Les ofreció su apoyo. Recomendó a todos que en sus respectivas provincias trabajen por neutralidad para engrandecer la patria y después que pase el conflicto europeo nos mirarán con cariño todos los beligerantes.

Homenaje El jueves el ministro de Gracia y Justicia marchará a Burgos para asistir a la colocación de la lápida homenaje a Alonso Martínez. También irá el Sr. conde de Romanones.

Conferencia con el Sr. Andrade Madrid 29 (9 n.)

El ministro de la Gobernación manifestó esta tarde que conferenció extensamente con el señor Andrade sobre asuntos de Barcelona.

Dijo que telegrafió a Valladolid y Santander para que no vengan los conservadores al discurso del señor Dato, por insuficiencia de local.

Coacciones Badajoz.—Dicen que en Villagarcía numerosos obreros salieron al campo obligando a los regadores a abandonar el campo esparramando las mieses.

Hubo colisión entre obreros, resultando algunos heridos. Se ha concentrado la benemérita. Separados del Ejército

Noticias de Lisboa dicen que el Gobierno ha acordado separar del Ejército

to al general Pimente Castro y demás ministros que formaron con él Gobierno.

Los yankis intervendrán Cádiz.—Mañana marcharán para New York dos hijos del ex-presidente Huerta para reunirse con sus padres.

Se asegura que en breve intervendrán los yankis en Méjico.

Fiesta que termina a tiros El Ferrol.—En el pueblo de Mazán varios mozos festejaron con un baile las faenas agrícolas, emborrachándose y tirotearon a los concurrentes resultando varios heridos leves y dos gravi imos.

Intervino la benemérita que evitó mayores desgracias. Los autores han sido detenidos.

La fiesta de San Pedro en Roma Madrid 29 (10:30 n.)

Roma.—Con ocasión de la fiesta de San Pedro, el Papa ha celebrado misa en la capilla de Santa Margarita, dando la comunión a los asistentes.

El Cardenal Merry del Val ofició en la basílica la cual estaba atestada de fieles.

Beferno linstre Madrid 30 (11 m.)

Se encuentra gravemente enfermo el Padre General de los Misioneros del Corazón de María, don Martín Alsina.

Mitín patriótico Madrid 30 (11 m.)

Algeciras.—En Gibraltar se ha celebrado un mitín patriótico pronunciándose todos los discursos en español, hablando algunas señoras aconsejando a las mujeres que alienten a sus hijos y hermanos para que ingresen en filas.

Boque italiano con averías Málaga.—Ha entrado en este puerto de arribada forzosa el buque italiano Iloe que se dirigía a los Estados Unidos procedente de Bagnoli.

Trae importantes averías en las máquinas. Se dedica exclusivamente a transportar petróleo.

Ahora viene con lastre. Los católicos españoles y Bélgica

El Universo publica un largo artículo de fondo, en el cual se ocupa de la situación en que quedará Bélgica si triunfa Alemania, deseando, por ser este el sentimiento de todos los católicos españoles, la libertad de aquella nación.

Esfuerzos de los alemanes Despachos de la prensa acogen el temor que existe en los círculos militares rusos de que toda la intensidad de los esfuerzos militares alemanes tienden a hacer entrar Varsovia en el radio de las próximas operaciones, no ocultándose a Rusia las aprensiones, por creerse que la Empresa que comienzan a emprender los alemanes puede tener probabilidades de éxito.

FABRA Desde Barcelona Novillada económica Barcelona 30 (5 m.)

Barcelona.—En sustitución de la corrida que no pudo tener el «Galitio» se celebró en las Arenas una novillada económica por Pin, Sacas, Uriarte y Pinerito.

Se lució el Uriarte. Lamothe de Grignon

El profesor Lamothe de Grignon ha comenzado a dirigir los ensayos de la Banda Municipal y coros Clavé que tomarán parte en la fiesta de la Exposición de industrias eléctricas que se celebrará el 18 de julio en la montaña de Montjuich.

Coscciones Ingresaron en la Cárcel cuatro individuos acusados de ejercer coacción sobre varios marineros llegados de Bilbao a fin de que ingresaran en la Sociedad «La Naval» de fogoneros y marineros.

El psrt do radical El señor Lerroux ha convocado sucesivamente a las juventudes, concejales y Junta Municipal, para comunicarle instrucciones sobre la marcha del partido.

Incendio Dicen de Sabadell que el incendio ocurrido en la fábrica de despojos del señor Mérida, causó daños por valor de 50.000 pesetas.

A Madrid Marcharon para la Corte los diputados ministeriales para asistir al discurso del señor Dato.

Consagración Definitivamente se celebrará el día 4 de julio en Matagorda la consagración del Dr. Mas, Obispo de Gerona.

Efectuará la ceremonia el Nuncio que llegará el viernes. Se espera también al Arzobispo de Toledo, monseñor Guissasola.

Monumento Las obras para erigir el monumento a Pi y Margall empezarán este verano.

Por la paz En la Catedral el prelado Dr. Reig ofició de Pontifical para impetrar del Altísimo la paz.

Las rogativas con exposición del Santísimo resultaron solemnes.

Exposición Anglada Hoy se clausurará la Exposición que se celebra en el Palacio de Bellas Artes.

Concurso hípico Hoy terminará el concurso hípico. En las carreras de ayer ganaron la prueba nacional el caballo «Saya»

montado por el capitán de la Escolta Real y los saltos atrás el caballo «Pavonado» montado por León Sarn.

Reyería Lérica.—Han sostenido una reyerta varios gitanos, resultando un herido de arma blanca y otro de un balazo. Han sido detenidos varios.

Tormenta Gerona.—Se ha desencadenado fuerte tormenta de agua y granizo. Una chispa derribó la cúpula del campanario de las Hermanas Veladoras.

OLIVER Asuntos de Baleares Ascensos Madrid 30 (11 m.)

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica las Reales órdenes ascendiendo a primeros tenientes a los segundos de Infantería D. Juan Carbonell, D. Bartolomé Adrover y don Lorenzo Baevall del Regimiento de Inca; D. Francisco Real del de Palma; D. Julián Saenz Vera, ayudante de la Penitenciaría Militar de Mahón, don Domingo Mesquida del Regimiento de Menorca.

Destinando a los Brigadas D. Antonio Tur del Regimiento de Menorca al Batallón Cazadores de Ibiza; D. Emilio Ramis del Regimiento de Extremadura al de Menorca; D. Diego Portillo del Batallón Cazadores de Cataluña al Regimiento de Menorca; y a los sargentos D. Antonio Arnal del Regimiento de Menorca al de la Reina y D. Joaquín Sánchez Aguilar del del de la Reina al de Menorca.

Ascendiendo a primeros tenientes de Artillería a los segundos D. Juan Mora y D. Antonio Fernández Rodríguez de la Comandancia de Menorca y D. José Godoy de la de Mallorca.

Destinos militares Madrid 30 (2 t.)

El Diario Oficial del Ministerio de la guerra publica las siguientes disposiciones.

Destinando a los primeros tenientes de artillería D. Francisco Giménez, D. Rafael Marqués, D. Pascual Zaforteza, y D. Manuel Ríos, a la Comandancia de Mallorca; D. Manuel Vargas, D. Gabriel Monrente, D. Luis Morales, D. Enrique Fernández de Córdoba, D. Cándido González, D. José González Regueral, y D. Rafael Porta a la comandancia de Menorca.

Idem id segundos tenientes de la reserva D. Jaime Roselló, D. Casimiro Martínez Macián, a la comandancia de Mallorca D. Manuel Luciano Molina a la comandancia de Menorca.

FABRA La guerra europea El aniversario de Sarajevo Madrid 29 (11 m.)

La prensa francesa, comentando el aniversario del atentado de Sarajevo, escribe que después de once meses de guerra los proyectos de dominación mundial alemana están lejos de realización, no logrando romper la resistencia de los aliados.

El aniversario de hoy marca el punto de partida de la más bárbara agresión que se recuerda.

Dice Le Temps que la Humanidad conmemorará en el porvenir esta fecha como la de su decadencia y deshonra para los imperios centrales.

Alemanes en persecución de los rusos.—Alemanes rechazados.

Londres.—Dicen de Petrogrado que los alemanes han enviado en persecución de los rusos fuertes columnas. En dirección al Sudeste de Lemberg son rechazados constantemente.

Los alemanes trataron de hacer girar numerosas fuerzas desde el Norte al Este en dirección a Polonia, en donde se unían las columnas que operaban en Narew.

Los rusos, fortificados en ambas orillas del Dniester, lograron mantener cuatro días en jaque a los contingentes enemigos.

Los alemanes han logrado pasar en toda la extensión del Dniester.

Las operaciones de los alemanes París.—Telegrafían de Rotterdam al periódico inglés el rumor de que las pérdidas alemanas en los combates últimos han producido al pueblo tal espanto, que el comandante del 7.º cuerpo de Ejército cuyo Cuartel General está en Puster, ha prohibido se hable de pérdidas bajo pena de un año de cárcel.

Otro periódico inglés dice que los alemanes renuevan contra Varsovia por el Norte y el Sur el ataque que en otoño fracasó por el Oeste.

Afirma también que últimamente el Kaiser anunció que la antigua capital de Polonia se tomaría el lunes 28 de junio.

El Kaiser al frente de batalla Madrid 29 (9 n.)

Viena.—El Kaiser estuvo en Przemysl desde donde marchó al frente de batalla visitando la artillería austro-húngara, observando las baterías y examinando el resultado del fuego.

Al retirarse el Kaiser las tropas le ovacionaron.

Los Estados Unidos y Méjico Madrid 29 (10:30 n.)

New-York.—Los Estados Unidos están resueltos a impedir cualquier movimiento de los revolucionarios de Méjico en su territorio.

Fuego constante de los italianos Roma.—La artillería italiana hace fuego constante contra las obras fortificadas de los austriacos en la región montañosa de Trento.

Algunos fuertes han sufrido daños. Bombas sobre Smirna

Londres.—Un avión inglés ha lanzado bombas sobre el frente Menor y Smirna, causando 70 víctimas.

Nuevos éxitos de los austro-alemanes Berlín.—Dícese que en el frente de

Galizia las tropas austro-alemanas han tomado por asalto varios puntos de los rusos al sudoeste de Narew.

La toma de Soutari por los montenegrinos. Roma.—Los montenegrinos ocuparon Alisio, Selac, Temai y entraron en Soutari.

El general Vechovicht comunicó a los Cónsules la toma de posesión de la ciudad en nombre del Rey Nicolás.

Proyecto votado París.—El Senado ha votado por unanimidad el proyecto de los doceavos provisionales.

El Presidente M. Viviani pronunció un discurso agradeciendo la colaboración de las Cámaras.

Así, dijo, sacaremos dos hermosas herencias, la del heroísmo de los soldados y la unión de todos los partidos en beneficio de la patria.

M. Millerand explicó las medidas tomadas con el fin de intensificar la producción de armamentos y explosivos.

Hemos contemplado la producción de las armas. Expuso el esfuerzo realizado para completar los servicios de intendencia.

Preparando una ley Madrid 29 (2 t.)

Roma.—El Gobierno italiano, prepara la publicación de una ley para evitar que el comercio alemán siga haciendo negocios en Italia, pues actualmente se vale de súbditos suizos para importar sus mercancías como antes de la guerra.

Catedral bombardeada París.—«Le Petit Parisien» dice que la catedral de Anoua fué bombardeada por la escuadra austríaca el día 28 del actual.

Fabricación de municiones La Haya.—Por iniciativa del Ministerio de la Guerra, gran parte de las fábricas neerlandesas han decidido fabricar municiones de guerra.

Ruptura de relaciones entre Italia y Turquía Roma.—La prensa italiana confirma la ruptura de relaciones entre Italia y Turquía.

Añaden que la poderosa escuadra italiana cooperará en los Dardanelos.

Concesión del regim exequatur París.—El Gobierno francés ha acordado conceder el «regim exequatur» a don Joaquín Pereyra Ferrán Cónsul General de España en París, reconociéndole jurisdicción sobre el territorio francés, exceptuando Argelia y Colonias, que dependerán de los consulados allí establecidos.

Boque inglés a pique Madrid 29 (2 t.)

Londres.—Dicen de Milfordhaven que un buque inglés que iba cargado de oro fué hundido por un submarino alemán, salvándose la tripulación.

Bill aprobado Londres.—La Cámara de los Comunes ha aprobado la segunda lectura del Bill, relativo al suministro de municiones.

La costelación de Alemania a los Estados Unidos. Washington.—El Embajador de los Estados Unidos en Berlín Mr. Gerend, ha enviado al departamento de Estado, la impresión favorable de la costelación de Alemania.

En los centros oficiales se estima que Alemania consentirá en proteger la vida de los no combatientes que viajan a bordo de navíos de cualquier nacionalidad y que transporten viajeros con regularidad.

Construcción de aeroplanos Londres.—Dicen de Toronto diciendo que se construyen numerosos aeroplanos para Rusia, estando aprendiendo el manejo 50 alumnos.

Mr. Poincaré visita los frentes de batalla. París.—El Presidente visitó ayer los frentes de batalla en la región del Aisne y Reims, colocado la cruz de guerra en las banderas de los seis regimientos últimamente condecorados.

La guerra en el mar Torpedero italiano a pique Madrid 29 (9 n.)

Viena.—Uno de nuestros submarinos ha torpedeado y hundido el día 26 a un torpedero italiano en el Norte del Adriático.

Veteros turcos a pique Petrogrado.—Los buques de guerra rusos del mar Negro, han echado a pique 14 veteranos turcos que procedentes de Rumanía iban cargados de petróleo y bencina.

Ultimas noticias Firma de Guerra Madrid 30 (2 t.)

Se han firmado varios destinos y ascensos por méritos de guerra, entre ellos grandes cruces de San Herenegildo a los generales Cartils, Cadeno, Paez Jaramillo y Montardo.

Se ha firmado también una R. O. disponiendo cese en el cargo de Consejero Supremo de Guerra el teniente general don Luis Santiago, siendo sustituido por el general Makena.

Declaraciones del Jefe del Gobierno inglés Madrid 30 (2 t.)

Londres.—El Jefe del Gobierno ha declarado que los gastos ingleses al este, durante el año llegan a varios millones de libras esterlinas y que se necesitarán tres millones de libras esterlinas diarias hasta terminar la guerra.

El empréstito actual se dirige a todas las clases sociales de la sociedad inaitándoles el Gobierno a disminuir los gastos particulares participando del empréstito.

Dice que lucharemos hasta gastar el último céntimo y la última gota de sangre.

Firma de Marina Se ha puesto a la firma una Real orden concediendo la gran cruz del Mérito Naval blanca al marqués de Fontalba, por su regalo al Gobierno del yate Encarnita para escuela de guardias marinas.

Fallecimiento Ha fallecido el Sr. Marchero jefe de la Ronda de Policía de los Reyes.

Despacho Despacharon con el Rey los señores Dato Echagüe y Miranda.

A las doce acompañado del Príncipe Ranyero marchó el Rey a la Granja. Sanchez Guerra y los periodistas Madrid 30 (2 t.)

El ministro de la Gobernación dijo a los periodistas que carecía por completo de noticias.

En el despacho de la Gobernación se han recibido hoy numerosas visitas de conservadores llegados de provincias para reiterar la adhesión al Gobierno.

La insuficiencia del local del circulo conservador hara que esta tarde se queden en la calle centenares de personas.

De Marruecos Un telegrama oficial de Melilla dice que en las cercanías de las nuevas posiciones incendiaron grandes y numerosas hogueras. De todas las kábilas contiguas a la zona ocupada no acudieron los riffeños al llamamiento.

Hasta el mediodía de ayer el enemigo no nos ha tiroteado si bien presentándose numerosos a gran distancia.

Preparativo—Libro verde Madrid 30 (2 t.)

Roma.—El Estado Mayor italiano se prepara para la campaña de invierno.

En breve se publicará el Libro Verde, el cual contendrá la prueba irrefutable de la premeditación de Austria para ir a la guerra.

Dato y los periodistas Madrid 30 (2 t.)

El Presidente del Consejo nos ha dicho que le visitó el diputado Sr. Soriano para pedirle hora para que la minoría conjuncionista exponga su criterio sobre las medidas que ha adoptado el Gobierno.

El Sr. Dato les citó para mañana a las cinco de la tarde.

También el presidente recibió la visita de numerosos diputados y senadores para demostrar su adhesión al Gobierno.

Esta tarde hablarán en el Circulo Conservador los Presidentes del Congreso y del Senado.

El acto será breve y se limitará a una prueba de adhesión del partido al Gobierno, si bien hay elementos acudidos por ilustres hombres públicos que viven apartados de él.

Se suspende el matrimonio de la Srta. Bertrán de Lis Madrid 30 (2 t.)

En la parroquia de la Concepción iba a celebrarse el matrimonio de la señorita Margot Bertrán de Lis, dama particular de la Infanta Isabel con el capitán de artillería señor Zaforteza.

Momentos antes de la hora indicada para la ceremonia la iglesia se hallaba concurridísima, estando presente toda la aristocracia, personalidades e invitados.

En el momento en que el Obispo de Sión encargado de prepararla para dar la bendición de la ceremonia presentó el hermano de la novia manifestando que su hermana no podía asistir al acto, pues sufría una indisposición, que le impedía abandonar su domicilio.

Los invitados se retiraron, siendo el hecho muy comentado. FARRA

Grandes Almacenes

Sastrería
Confecciones
Driles país
 a precios de fábrica



- Trajes** confeccionados. Id. DRIL a 8 pesetas.
- Cubre Polvos** a 5 id.
- Batas** en todos tamaños y clases.
- Relajos** seda, raso chiro y percal desde 1 id.
- Blusitas** confeccionadas en seda, crespón y batista, desde 3 id.
- Echarpes** seda y gasa, en todos colores, rica colección.
- Banovas** inmenso surtido en seda, ramio y algodón, desde 3 ptas.
- Cortinajes** muselina y tul y rica colección de bis-bis.
- Camisas** para Señora, confeccionadas, gran surtido.

- Trajes** para Caballero, rica colección, gran surtido.
- Sábanas** hilo y algodón, en todos tamaños y clases.
- Lienzos** en todos anchos.
- Paños cocina** hilo y algodón desde 3 pesetas Decena

SAN JOSE

Camisería—Mercería—Sedería—Laneria
Gran baratura en las Novedades

- Manteles y servilletas** gran surtido.
- Pañuelos** bolsillo en todas clases y precios.
- Cortinas** hilo con fleco y tela para su confección.
- Corsés** en todas clases y tamaños y telas para su confección todos colores.
- Sedas** liberts y esportas en lunares, cuadros y estampados
- Cortes** vestido gran fantasía, rica colección en cortes bordados.
- Lanas** para traje Señoras a cuadritos, última novedad.
- Articulos** para luto.
- Batistas** seda a 2 reales cana.
- Pañuelos** 7 y cuarto y 9 y cuarto. Gran surtido.
- Mercería** adornos, hilos, algodones para bordar, botones de las mejores fábricas.
- Listas** mallorquinas y outis grandes surtidos.
- Batistas** estampadas rica colección.
- Mundos** y maletas porta mantas en todos tamaños y precios.
- Hules** para mesa, variados dibujos.
- Camisas** para Caballero, esmerada confección, desde 2'50 pesetas.
- Sombreros** paja, piqué y para explorador.
- Camisetas** medias y calcetines, ¡variada colección.
- Cortinas** bambú.
- Sombrillas y bastones** gran surtido.
- Abanicos** inmensa colección en todas clases y precios.
- Altombras** para baño.
- Retazos** lana, seda, lienzo, lienzo algodón, a mitad de precio.

Precio Fijo—Ventas al contado.—Teléfono número 217.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejora que las del doctor Fisk de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Treintidos años de éxito oración. Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona, Mallorca, varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. PIZA plaza del Pino 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo certificado. Palma Farmacia Rover.

EPILEPSIA ACCIDENTES NERVIOSOS

convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios, apoplejías, migraña, pérdida de la memoria, asma o congestiones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan usando el acreditado **ELIXIR SESTRAV**.

Venta Farmacia Bróstrán Plaza Junquera, 2, Barcelona, En Palma Centro Farmacéutico.

FUERA CANAS
 Desaparecen como por encanto con el uso del **Agua VIRGINAL Progresiva**

No mancha el cutis ni la ropa. Exente en absoluto de altrato de plata y de cualquier materia nociva. Precio de cada frasco, 3'50 pesetas.

De venta: Droguerías de MIGUEL BESTARD, Plaza de la Cuartera 2 y 4 y Espartería 1 y 3.

Sellos de Guerra

Bélgica, Rusia, Marruecos, Bosnia, Hungría, Francia, Austria, 21 diferentes, por 4 PESETAS

A petición remito gratis periódico, para coleccionistas, de 56 páginas.

Béla Szekula, Lucerna (Suiza).

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación sulfurosa por excelencia.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, eczemas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.

CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se hace toda la medicación sulfurosa a domicilio.

PRECIO DEL FRASCO 3 PESETAS

Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juaz Valeraucel.

VITAL

DESINFECTANTE GENERAL, DECLARADO DE UTILIDAD PUBLICA POR REAL ORDEN DE 13 DE ABRIL DE 1915

Indispensable para la Agricultura, Ganadería e Higiene. Pídense en las principales Farmacias y Droguerías.

Representación y Depósito: Ronda de Levante, letra A. PALMA DE MALLORCA.

Pay-Pay

es el más barato papel de fumar

Pay-Pay

es el mejor papel de fumar

Pídense el PAY-PAY en todos los buenos estancos

Ventas al por mayor PAPELERIA PLANELLS Sindicato 59—PALMA

MUEBLES

Se venden A PLAZOS y al contado, precios sumamente económicos.

FABRICACION PROPIA

Plaza Antonio Maura 2 (antes Copiñas).

Caballo navarro

Se venden un buen caballo navarro, guardiones y carretón de cuatro asientos, todo en muy buen estado.

Para informes Centro Anuncios, P. Santa Eulalia—10.

SE SOLICITAN

10 corredores a Comisión, presentarse al HOTEL CONTINENTAL, Palma de Mallorca.

PETROLEO MONFORT

Este excelente regenerador conserva al cabello su volumen y flexibilidad, impidiendo su caída.

Por sus cualidades antisépticas, limpia la cabeza, quita la picazón, haciendo desaparecer la caspa, y por su virtud tónica, crea en poco tiempo una abundante y sedosa cabellera.

De venta en todas las importantes Perfumerías A LOS MODICOS PRECIOS DE pesetas 1'75 frasco pequeño y 3'50 frasco grande

Ferretería LA CATALANA

Miguel Casellas Sucesor de Castellat

Fabricación de Cajas para Caudales, Bisculas, Romanas, Balanzas pesas y medidas.

Visagras y herrajes para puertas.

PLAZA BANC DE S' OLI—PALMA

Canas

desaparecen en seguida con el Agua perla LA VICTORIEUSE para teñir el cabello de hermoso negro o castaño. Es la mejor y más higiénica. No deseca. Se puede repetir una operación cada 5 meses. De venta a 5 pesetas frasco en PALMA DE MALLORCA: Droguerías de Viuda de JOSE JUAN, Marina 20, v. Mar 23 y SUCESORES DE BOSCANNA, Plaza de Cort 8. Pídense prospectos.

CABALLO

Se vende un color castaño 8 palmos alto, reunido muy buenas condiciones. Para más informes, Platón 101—bajo

Bicicleta

Se desea comprar. Informarán, Desato 2-2.—Horas de 2 a 4 tarde.

Se alquilan

PISOS 1.º y 2.º, casa ru. va, decorada lujosa, balcones a tres fachadas agua a grif., calefacción, instalación eléctrica, w.c. y demás comodidades.

¡CÓCHERA y gran cuadro, propia para Almacén. Informes PLAZA ATARAZANAS—21.

SE REGALA EN LOS

Almacenes MONTANER

Un objeto de perfumería a quien compre por valor de CINCO PESETAS

GRAN BARATURA

SINDICATO, 2 A 10, MILAGRO, 1 A 11